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ABSTRACT 

This study seeked to document different trajectories related to the evolution of motivation to 

learn in the context of the transition to secondary school. Up to now, the results available 

mainly allowed to assess general changes (ie. declines) which occurred in various dimensions 

associated either with expectations of success or with the perceived value of learnings. This 

integrative work has taken into account the evolution of these two components, by estimating 

their different trajectories. For this purpose, group-based trajectory models were estimated. 

These models were based on data collected from 323 students who made the transition from 

17 elementary schools to 12 secondary schools in Quebec. The results revealed that 

motivation to learn could indeed evolve in a heterogeneous way, even if a strong downward 

trend emerged once again. More specifically, motivation to learn has deteriorated for a 

majority of students. That said, a significant proportion of them managed to preserve their 

motivational dispositions. 
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RÉSUMÉ 
Cette étude cherchait à documenter différentes trajectoires en lien avec l’évolution de la 

motivation à apprendre dans le contexte de la transition au secondaire. Les résultats 

jusqu’alors disponibles permettaient surtout d’apprécier les changements généraux, c’est-à- 

dire des diminutions, qui se produisaient sur différentes dimensions associées soit aux 

attentes de succès, soit à la valeur accordée aux apprentissages. Ce travail intégrateur a 

pris en considération l’évolution de ces deux composantes en estimant les différentes 
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trajectoires que pouvaient emprunter celles-ci. Pour ce faire, des modèles de trajectoires 

développementales ont été estimés. Ces modèles s’appuyaient sur des données qui avaient 

été récoltées auprès de 323 élèves qui effectuaient la transition entre 17 écoles primaires et 

12 écoles secondaires du Québec. Les résultats ont révélé que la motivation à apprendre 

pouvait effectivement évoluer de manière hétérogène, même si une forte tendance à la baisse 

ressortait une fois de plus. Plus spécifiquement, la motivation à l’égard des apprentissages 

s’est détériorée chez une majorité d’élèves. Or, une proportion non négligeable d’entre eux 

est aussi parvenue à préserver ses dispositions motivationnelles. 
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